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Цель работы — определение структуры природного магнетита, выделенного из минерала сер-

пентина месторождения Кабардино-Балкарской Республики, и исследование структурных особенно-

стей и свойств композиционных материалов на основе полиэфирэфиркетона (ПЭЭК), наполненного 

природным магнетитом. 

Методом рентгеноструктурного анализа исследовали структуру природного магнетита, выде-

ленного из минерала серпентина месторождения Кабардино-Балкарской Республики. Путем измель-

чения в планетарной шаровой мельнице получили порошок с мономодальным распределением частиц, 

диаметром 0,5 мкм. Смешением в расплаве получили композиционные материалы на основе ПЭЭК, 

модифицированные природным магнетитом с содержанием 5 мас.%, 15 мас.% и 25 мас.%. Для каж-

дого определены численные характеристики петель гистерезиса: HC — 3979 А/м, 3581 А/м, 3342 А/м, 

JS — 3800 А/м, 9900 А/м, 10500 А/м соответственно. Исследовали физико-механические, термиче-

ские и теплофизические свойства исходного ПЭЭК и композиционных материалов на его основе. 

Проведенные методом растровой электронной микроскопии исследования показали, что части-

цы магнетита состоят преимущественно из агломератов неправильной формы. Улучшение показа-

телей упругости и прочности композиционных материалов связано с усилением межфазных взаимо-

действий. Увеличение содержания наполнителя в полимерном композите приводит к снижению 

прочности на разрыв, вероятно из-за концентрации напряжений и уменьшения доли полимерной 

матрицы. Результаты исследований тепло- и электрофизических свойств полимерных композитов, 

указывают на вероятность нарушения порядка в кристаллической решетке и наличия дефектов и 

зон напряжения, создаваемых природным магнетитом. 
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Purpose of the work is determination of the structure of natural magnetite isolated from the serpentine 

mineral deposit in the Kabardino-Balkarian Republic, and a study of the structural features and properties of 

composite materials based on polyetheretherketone (PEEK) filled with natural magnetite. 

The structure of natural magnetite isolated from the serpentine mineral deposit of the Kabardino-

Balkarian Republic has been studied. By grinding in a planetary ball mill, a powder with a monomodal 

particle distribution with a diameter of 0.5 µm was obtained. Composite materials based on PEEK modified 

with natural magnetite with a content of 5 wt.%, 15 wt.% 25 wt.%. For each, the numerical characteristics of 

the hysteresis loops were determined: HC — 3979 A/m, 3581 A/m, 3342 A/m, JS — 3800 A/m, 9900 A/m, 

10500 A/m, respectively. The physical, mechanical, thermal and thermophysical properties of the original 

PEEK and composite materials based on it were investigated. 

Scanning electron microscopy studies have shown that magnetite particles consist mainly of irregularly 

shaped agglomerates. The increase in elasticity and strength is associated with the processes of nanostructuring 

and an increase in interfacial interactions. An increase in the filler content in the polymer led to a decrease in 

the tensile strength of the composite due to stress concentration and a decrease in the proportion of the polymer 

matrix. The magnetic properties of composites indicate the presence of dislocations, pores and other structural 

defects. The results of thermophysical studies indicate the likelihood of a disturbance in the crystal lattice and 

the presence of defects and stress zones created by natural magnetite. 
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